

pu guérir encore. Le tribunal me demande s'il existe une relation de cause à effet entre cet ulcère et la fracture de jambe survenue trois ans auparavant : pour ma part je n'en doute pas et c'est en ce sens que je vais conclure. Mais, d'autre part, vous n'oublierez pas qu'il faudra, pour que cette conclusion soit correcte, que les varices ne préexistent pas à l'accident et que le membre opposé n'en soit pas atteint.

Voilà les complications que peuvent produire les varices. Que pouvons-nous leur opposer. Nous avons d'abord les cas dont nous parlions au début et qui n'ont besoin d'aucun traitement. Mais lorsque les ectasies s'aggravent et que les accidents menacent, la médecine et la chirurgie offrent leur concours. Le traitement médical n'est point sans ressources et je crois, pour ma part, aux exercices de la marche sagement réglés, aux massages ; la compression de la jambe par des bas élastiques ou par des bandes rend d'inappréciables services : j'ai longtemps préconisé la bande de caoutchouc de Martin, du Massachusett, elle n'est pas sans inconvénient et je préfère les bandes de crêpes, excellentes, que le commerce nous livre actuellement. Il faut appliquer cette bande le matin, lorsque le variqueux est encore dans la position horizontale ; on applique une première bande de crêpe, d'abord en étrier, autour du pied en laissant le talon libre et puis on entoure la cheville et l'on remonte méthodiquement jusqu'au-dessus du mollet ; on consolide cette première bande par une seconde appliquée de la même manière et le variqueux peut alors se lever ; la colonne sanguine que la position verticale fait descendre dans sa jambe en augmente le volume et ajoute encore à la striction. Les résultats sont excellents.

La médecine invoque aussi l'efficacité de certaines substances et en particulier la *teinture d'hamamelis virginica*, j'en ai plusieurs fois parlé avec quelque ironie et je n'en ai jamais obtenu aucun effet, mais je l'employais à la dose de dix à vingt gouttes par jour, dose absolument insuffisante m'a dit le Prof. Pouchet qui a vu ce médicament faire disparaître les douleurs et même diminuer le volume des dilatations veineuses lorsque la dose était portée à trois, quatre et cinq cuillerées à café quotidiennes. Je n'ai point encore d'expérience sur ce sujet et j'ignore comment peut agir ce